

EDITOR:

TIP. SAN JOSÉ

Administración:

Avenida 6ª O. N.º 6

Apartado N.º 111

No se devuelven originales

LA VERDAD

Diario católico de intereses generales

Aparece todas las mañanas

Administrador:

Antonio Hernández P.

Subscripción mensual € 1.50

Número suelto € 0.10

Teléfono N.º 438

República de Costa Rica

Año II

San José, Martes 20 de abril de 1920

Núm. 519

América Central

El Socialismo

Conferencia de Monseñor Rafael María Carrasquilla, figura prominente del Clero Colombiano

Deber es del sacerdote, Ministro y Embajador de Cristo, cuando ejercita el augusto ministerio de la predicación, premunir a los fieles contra los errores más en boga. Hoy el sistema que amenaza con inminente ruina a los individuos y a la familia, a la sociedad y a las naciones, es el socialismo, dueño en el momento actual del oriente de Europa, listo a caer sobre las naciones occidentales, recién aparecido entre nosotros; y así consentiréis en que sea el asunto de estas pláticas cuaresmales, en las que pretendo exponer, antes que declamar, dirigirme a la razón más bien que al sentimiento; hacer oficio, mejor de catequista que de predicador sagrado.

Fué creado este mundo visible para honra intrínseca del Hacedor Supremo. "Los cielos narran la gloria de Dios y el firmamento anuncia las obras de sus manos. Un día transmite con abundancia la palabra a otro día, y una noche enseña la ciencia a otra noche", canta David en sus salmos. Mas plugo al Señor recibir el homenaje del Universo entero por medio de un sér inteligente y libre, e hizo al hombre "a imagen y semejanza suya; le ordenó crecer y multiplicarse, y le puso bajo los pies las bestias del campo, las aves del cielo y los peces que recorren los senderos del mar", como dice el real profeta, al hablar de Jesucristo en cuanto hombre. Soberanía relativa se otorgó al padre Adán, porque si estaba en todo sometido a Dios, en nada dependía del imperio de las criaturas.

Pero no fué creado el hombre para que cada individuo viviese solo y seño, sino para morar en estrecha sociedad con sus semejantes. Lo social es atributo propio de la naturaleza racional como lo comprueban a una la historia, la razón y la cotidiana experiencia. Moisés, divinamente inspirado, y cuya veracidad han venido a demostrar los novísimos descubrimientos científicos, nos enseña a los primeros hijos de Eva viviendo en sociedad y a Caín fundando una ciudad que llamó Henoah, del nombre de su primogénito. No hay tradición ni monumento que abonea la pretendida solitaria salvaje del hombre primitivo.

La inteligencia es facultad de suyo comunicativa, el len-

guaje sería inútil a persona aislada de sus semejantes. Y el hombre, ha dicho un célebre filólogo, es naturalmente parlante, así como es naturalmente racional.

Vengamos al criterio de la observación. El labriego de nuestros campos se desayuna con un pedazo de pan, para cuya fabricación requiere el trabajo de los gañanes q' revolviéron el suelo con el arado, el de los q' lo escardaron, con el rastro, de quienes confiaron a la tierra la semilla. Vienen más tarde los segadores que cortan los tallos, los ahechadores que avientan el grano; el acarreo al molino, donde se pulveriza el trigo y se aparta la harina del afrecho y, finalmente, ocurren los manipuleos de la tahona y el cocer de los panes en el horno. El vestido del obrero más humilde supone el cultivo del algodón, la crianza y esquilado de los rebaños, poderosas máquinas de hilados y tejidos, el transporte de las materias primas y de las manufacturas de uno a otro continente.

Más todavía, se necesita la sociabilidad para el perfeccionamiento espiritual. Soy discípulo de la escuela tomista y bien sé que pueden adquirirse las ideas mediante el conocimiento sensible; pero si cada uno, renunciando a la ciencia acumulada en sesenta siglos y que los maestros nos enseñan, tuviera que empezar y seguir solo, no alcanzaría sino una parte pequeñísima del saber. Aquello sería un incansable comienzo, sin continuación ni remate. En el punto de esta moral, son indispensables las sanciones sociales al hombre, quien, después de la caída original, estima en más los fugitivos premios y castigos presentes que las interminables recompensas y penas de la vida futura.

Pertenece todo hombre por ley de naturaleza, a tres sociedades: la doméstica, la religiosa y la civil. "La familia, dice León XIII, es sociedad reducida, sin duda, pero real, anterior a la civil y con derechos y deberes por necesidad independiente de los del Estado". La Iglesia responde a la necesidad de alcanzar nuestros sobrenaturales destinos de ultratumba. El Estado surgió más tarde, cuando la multiplicación de las familias y la merma de la vida de los patriarcas impusieron la creación de quien dirimiera las contiendas de estirpe

a estirpe y procurase el bien de la comunidad. Estas tres agrupaciones, venidas todas de Dios, aunque por diversas vías, no se establecieron para que alguna de ellas usurpase las funciones de las otras dos, ni menos cabara aquella soberanía de que hablé antes y que es propia del hombre como rey del universo.

El paganismo, que acabó de perturbar la mente y de torcer la voluntad del hombre, violó a menudo el orden supradicho; unas veces, como en las primitivas leyes romanas, dejaba la libertad y la vida de los hijos al querer del padre de familia; otras convertía a la mujer en sierva; suprimía la libertad con la degradante institución de la esclavitud; confundía en una las sociedades religiosa y civil; atribuía a los gobernantes dominio sin contrapeso sobre personas, honras y haciendas.

Continuará

Rafael Rivera

Hace diez meses que murió en esta ciudad el Teniente Coronel y amigo Rivera.

Desempeñó con acierto la Gobernación, la Comandancia de Plaza y la diputación por esta provincia. La enfermedad dolorosa que lo atormentaba la sufrió con resignación hasta el último momento. En los diferentes puestos que ocupó, no dejó más que una estela de honradez. Ojalá que el ejemplo que nos dejó Rafael Rivera, nos sirva de guía para el cumplimiento del deber.

Paz a sus restos y una corona de siemprevivas, depositamos en la tumba del amigo que nos dejó.

UN AMIGO

Liberia, 8 de abril de 1920.

Suscríbese a La Verdad y aconséjelo así a sus amigos

AGRADECIMIENTO

Alice v. de Goyenaga y sus hijos, su madre Justa v. de Goyenaga, sus hijos Carlos, Lusmilda de Goyenaga, Manuel y María de Goyenaga, Celina y Julio, su padre Maximiliano Kepfer K., sus hijos Guillermo y Clara de Kepfer, Edgar y Arabela de Kepfer, Jaime y Lily de Boletti, Ricardo, Emilia, Maximiliano, Francisco, Herbert, Hilda, dan por este medio las más sinceras gracias a todas las personas por su demostración de cariño y simpatía recibidas durante la enfermedad y con motivo de la muerte de su querido esposo, hijo y hermano

Emilio Goyenaga M.

y que han manifestado en una u otra forma su condolencia y en particular se les significa a los señores director y empleados de la Tributación por la misa de requiem que mandaron celebrar al amigo y compañero.

San José, 20 de abril 1920.

Don Salomón Castro M.

Fué mi buen Profesor, durante varios años. Mis cuadernos de Matemáticas, están repletos de interesantes conocimientos, que conservo como una reliquia. Más tarde, me correspondió ser su compañero de labores.

Vivió entre nosotros, durante varios años. Hará como unos cinco—y en una fría mañana de invierno—amaneció un tanto delicado de salud "Alvarito", el hijo adorado. El estado del enfermito, no aparentaba ser de mucho cuidado, por eso, sus amórosos padres no abrigaron ningún temor. Unas horas más tarde, y cuando su madre se disponía a llevarle algún alimento, le encontró boquiabajo y ya sin vida. Fácilmente, se puede uno imaginar la inmensa pena que experimentaron en esa terrible ocasión, los estimables esposos Castro-Luján. Era entonces el único hombrecito, y el mayor de sus hijos.

Hace cosa de un mes—se supo aquí del fallecimiento de su señora esposa. También veíamos claramente que tamaña desgracia, tendría que producir los más terribles efectos en el abatido organismo del magnífico padre de familia y mejor esposo.

De aquel hogar modelo, en donde antes la vida se deslizaba en una eterna fiesta, había batido sus hermosas alas el

ave de la felicidad, quizá para no retornar jamás.

Por eso, la sensible muerte de don Salomón, ha llenado nuestro ánimo de una infinita tristeza; por eso, es que nos decidimos a escribir estas líneas, como una modesta muestra de simpatía, hacia el amigo desaparecido para siempre.

Y nuestra pena se aumenta, cuando nos ponemos a pensar por breves instantes, que en aquel antes venturoso hogar quedan todavía—como un recuerdo—dos tiernas criaturitas—frutos del verdadero amor—y quienes hoy podrían repetir, con sus ojitos bañados en lágrimas, aquellas sentidas líneas de Los Parias: "Nuestro padre muerto. Nuestra madre muerta. Nuestro otro hermanito, muerto también."

Descanse en paz el buen maestro, que dedicó los mejores años de su vida a depositar la semilla en los áridos campos de la enseñanza; y al enviarle nuestra última despedida, aprovechamos la oportunidad para colocar sobre su tumba, una corona tejida con flores del pesar que por su muerte experimentamos.

JUAN RODRIGUEZ G.

Alajuela, abril 16 de 1920.

Dr. Rafael Cruz

CIRUJANO DENTISTA
Despacho contiguo al Doctor Uribe frente a la Botica Francesa

CORTE PLENA

SESION DE AYER

Leído el oficio del Juez Civil de Cartago, Licenciado Luis Fernández Rodríguez, en que dice que el día 21 del corriente mes dará principio a la visita de las Alcaldías de su jurisdicción, diligencia en la que empleará no menos de ocho días, se nombró para Juez interino

Ya no se va

Cuando más seguro estaba Toño,—como cariñosamente llaman sus amigos a don Antonio Hernández, activo administrador de esta empresa—de que el ya famoso "trancazo" no desequilibraría su robusto organismo... una mañana de la semana antepasada amaneció con los síntomas del mal; pero no es Toño hombre a quien tumba un trancazo: le mostró los puños desafiante y el monstruo le tuvo miedo. Por eso, al preguntarnos un amigo por la salud de Toño, le contesté: ¡ya no se va!

Mi felicitación por su mejoría.

C. A. L.

al Licenciado Jenaro Leiva Quirós.

—Se nombró al señor Gonzalo Aguilar Jiménez para el puesto de escribiente en la Sala de Casación, en vez del señor Carlos Fernández Mora, quien no volvió a esa oficina a pesar de haber vencido el término de la licencia que se le concedió.

—Fueron aprobados los nombramientos de los señores Hernán Pacheco Madrigal e Ignacio Barahona Rodríguez para servir los destinos de escribientes interinos de los Juzgados de lo Contencioso Administrativo y 1º del Crimen de San José, en vez de los propietarios señores Alejandro Fernández Hernández, quien goza de permiso y Otto Quintana Alcázar, a quien se admitió su renuncia.

—Así mismo fué aprobado el nombramiento del señor Miguel Olivares Ortega para el empleo de escribiente de la Alcaldía de Palmares, por dos días.

—Tomadas en consideración las solicitudes de Juan Rafael Gutiérrez Angulo y María Campos Muñoz en que piden el primero, conmutación en con finamiento, y la última, indulgencia de las penas que les fué impuestas, se acordó informar al Poder Ejecutivo en sentido favorable en cuanto a la primera y desfavorablemente con respecto a la última.

MISCELANEA

El Licenciado don Manuel Castro Quesada estuvo atacado de influenza en Washington. Se haya ya restablecido.

Profesor de agricultura del Colegio de Alajuela fué nombrado don Carlos Jiménez J. y de Aritmética Mercantil en el mismo plantel don Federico G. Solórzano.

Mañana saldrán en viaje de excursión hasta el Guanacaste

los alumnos de la Escuela de Agricultura.

Se ha ordenado por el Ejecutivo el pago de \$500 a don Julio R. Barcos por su trabajo como miembro de la Junta Calificadora de Instrucción Pública.

A Puntarenas llegará próximamente un gran barco italiano con el fin de conducir a Europa un valioso cargamento de madera.

Noticias del Exterior

París, 18.—La Gran Bretaña, Francia, Italia y Bélgica pedirán a Alemania el inmediato cumplimiento del desarmamiento, estipulado en el Tratado de Versalles, bajo la amenaza de bloquearla económicamente. La nota será presentada probablemente a la Conferencia de San Remo.

Londres, 18.—El Sunday dice que tiene infor-

mes de que Lord French ha renunciado su puesto como Lord Teniente de Irlanda.

Guatemala, 18.—El congreso de Guatemala ha depuesto a Estrada Cabrera de la presidencia; Herrera fué nombrado presidente; Estrada está preso en la Academia Militar; será sometido a juicio por crímenes cometidos por él.

Hospicio de Huérfanos de Cartago

dirigido por los P. P. Salesianos

EL INTERNADO de esta Escuela-Taller se abrirá el primero de Mayo.

LA ESCUELA PRIMARIA anexa tendrá abierta la matrícula desde el 19 hasta el 30 de Abril (de las 12 m. hasta las 3 p. m.) y las tareas escolares comenzarán el 3 de Mayo.

EL DIRECTOR

Cartago; Abril de 1920.

Aviso a mi numerosa clientela

La tienda LA LUZ se trasladará el 1º del mes de abril próximo frente a donde actualmente se encuentra, o sea en el local que ocuparon don Ramón Madrigal e hijos.

Habiendo cuadruplicado el surtido ofrezco al público un 20 por ciento más barato que en otras partes.

Antes de comprar en otra parte consulte los precios en la tienda «LA LUZ».

TOBIAS A. VARGAS C.

LA RELICIOSA

A JOSEFINA CALDERON, Novicia de la Orden Salesiana de Hijas de María Auxiliadora.

En El Salvador

De negro y blanca toca está vestida,
Un gran rosario su cintura ciñe;
Corto el cabello, su semblante tiñe
La palidez del penitente en vida.

Su cuerpo débil, pero su alma fuerte
Al peligro no teme y desafía
Las tempestades de la mar bravía,
Los malos climas que le dan la muerte.

Misionera, atraviesa el gran desierto,
Las pampas, las montañas, la colina;
Al niño enseña la inmortal doctrina,
Cura al enfermo... y sepulta al muerto.

Ora y trabaja con afán constante,
Fabrica cual abeja miel y cera;
Consigo misma siempre cruel y austera,
Carinoso es para otros su semblante.

Emula de Teresa y Santa Rosa,
Ama a Jesús como la esposa santa;

Tiernas endechas a su amor le canta
Y lleva flores a su altar dichosa.

La vida angelical de esta criatura
Se amolda entera al Evangelio sabio:
Que nunca nombre nuestro impuro labio
Sin gran respeto, a la Hermanita pura!

Por eso tú escuchásteis con delicia
La voz de Dios que al Claustro te llamaba:
Allí tu dicha singular estaba...
Te felicito, espiritual Novicia!

Sigue a Jesús tu esposo, inmaculado:
Al mundo engañador los ojos cierra,
Que no hay dicha mayor acá en la tierra
Que ser la esposa del Cordero increado!

GRACILIANO CHAVERRI M.

San José de Costa Rica, abril de 1920.

Bajo todos los soles y por todos los cielos

La guerra que ensangrentó a Europa desde 1914 hasta 1918, hizo perder a los hombres cuanto de bueno tenían, sangre, riqueza, amor al trabajo, mutua estimación.

Fué una guerra de batallas perdidas; pérdidas todas y para todos, en el mundo de la realidad...

Y la única batalla ganada fué la batalla por la quimera, la lucha por el dominio del aire, la conquista del cielo con artificios, con odios, con duelos de infierno.

Por exigencias de la guerra se concedió a la aviación una importancia y se prestó un impulso que nunca hubieran sido posibles en cuatro años de paz... Llegada ésta, comienzan las grandes proezas, los inverosímiles vuelos, y todas las distancias del mar y de la tierra son ya posibles para las naves de lona que han osado lan-

zarse en el espacio.

Fué un asombro, en 1919, el gesto de Blériot, al cruzar el Canal de la Mancha. Otro asombro, el gesto mortal de Chaves al caer, con las alas íntegras pero con el corazón roto, sobre una cumbre de los Alpes. Más tarde, Vedrines salió con suerte y con gloria de aquel vuelo París-Madrid, que en 1911—hace ocho años, nada más!—exigió tres días... Beaumont fué de París a Roma... Brindencoc des Moulinais llegó a Varsovia. Y el 23 de junio de 1913 las alas de Garros franquearon el Mediterráneo... Entonces, los visionarios comenzaron a hablar de la navegación aérea trasatlántica: las gentes serias no podían escuchar estas divagaciones sin sonreír... Llegó el año 14.

La era maldita hizo a los hombres ingeniosos para el crimen. Se aprendió

a matar sobre la tierra y debajo de ella, sobre el mar y bajo el mar, y como esto no bastaba, se aprendió a matar desde el aire. Las gentes serias, al ver llegar desde muy lejos las escuadrillas de bombardeo, dejaron de sonreír, y comenzaron a juzgar posibles todas las locuras de los visionarios.

Quedan en la bruma sangrientas de la epopeya inútil fantasmas de Guynemer y de Richsffen. El incendio se apaga poco a poco. Vuelve la paz con timideces e indecisiones de olvidada ausente, y los hombres-pájaros dejan de prestar sus alas a la muerte.

Pero en el torbellino de fuego esas alas endebles se habían robustecido y templado. A los supervivientes de la gran tragedia humana, ninguna tragedia sobrehumana podía asustarles ya. Se osó lo que nunca se había osado, y a las gentes más ponderadas no les sorprendió ya sobremanera la travesía del Atlántico.

Salvado de milagro, Haraker no pasó por loco... Los pilotos de hidroaviones norteamericanos que por la ruta de las Azores llegaron a Lisboa, no provocaron un entusiasmo extraordinario... Y cuando Alcock y Broyn salvaron en 16 horas y en un solo vuelo la distancia que separa a Terranova de Inglaterra, y a América de Europa, el mundo se preocupó de esta aventura gigantesca mucho menos que de aquella otra, casi infantil, que en 1911 en tres etapas y setenta horas llevó a Vedrines desde París a Madrid.

(Concluirá.)

Cañería de San José

Nadie me está pidiendo mi opinión en este asunto y con todo voy a echar mi cuarto a espaldas, tanto por el interés que el asunto entraña para todo hijo de vecino, como porque es de imperiosa necesidad dar solución al arduo problema de la provisión de agua para esta capital. Es un hecho indiscutible que las purísimas aguas de las fuentes del Padre Carazo no alcanzan para el abastecimiento de la ciudad, por el lastimoso derroche que de ellas se hace por casi todo el vecindario, siendo como es cosa corriente que las llaves en la mayor parte de las casas permanecen abiertas, gastando sin utilidad ni provecho para nadie el precioso líquido. También es un hecho que los jardines, hortalizas, etc., se riegan con la misma agua y no es posible negar que aquí, lo mismo que en Cartago, nos damos el lujo insólito de alimentar los excusados y las cloacas con las transparentes y purísimas aguas del P. Carazo y de Arrias. Si pudiéramos encontrar otros manantiales, como estos, con qué aumentar el caudal de aguas que abastece la capital, es indudable que habría que acometer la empresa a ojo cerrado, pues cualquier dinero que se gaste para proveer de agua una ciudad es dinero muy bien invertido. En la ciudad de Cartago esa cuestión está bien solucionada, pues el día que las aguas del manantial de Arrias, q' hoy surte la cañería,

sean insuficientes, hay 2 abundantes y hermosísimos manantiales; que con no muy gran costo pueden llevarse a aquella ciudad y sobre los cuales tiene derecho bien establecido el Municipio. El uno es el manantial del río Oro, al Noroeste de Cartago, que fué desviado por aquella Municipalidad para reponer las aguas de Arrias cuando se tomaron éstas para la cañería. Esa fuente da casi cien litros por segundo como lo de Arrias.

Al Noreste de Cartago nace el manantial de Paso Ancho que produce algo más de cien litros por segundo y que fué traído a Cartago en zanja descubierta por la Compañía de Luz Eléctrica para producir fuerza motriz, y al hacer la concesión respectiva la Municipalidad del Cantón Central de Cartago se reservó el derecho de encauzar las aguas en tubería para utilizarlas, cuando las necesite para la cañería de la ciudad, una vez que con ellas se hubiere desarrollado la fuerza motriz, por la Compañía dicha. Cartago, pues, está bien provista de agua potable en la actualidad y para lo futuro nada tiene que temer, pues tiene de donde tomarla y de calidad inmejorable. Pero no sucede lo mismo con la ciudad de San José; aquí no quedaría más remedio que traer las aguas del río Macho, que por ser de río y no de manantial, están muy lejos de llenar las condiciones de potabilidad apetecibles. No hay en los alrededores de S. José ningún manantial de que echar mano.

También se podría traer en tubería las aguas del Tiribí, tomándolas desde donde nacen las fuentes que lo forman. El trabajo quizá resultaría muy costoso, y talvez, solamente me atrevo a lanzar la idea para que los técnicos la estudien, talvez digo, resultaría más barato hacer una nueva red de tubería en la ciudad para distribuir por toda ella las aguas sucias del Tiribí, tal como hoy llegan a los tanques de la cañería, para el servicio de los excusados, riego de calles, jardines, hortalizas, etc., dejando de aguas puras, solamente una llave para la cocina y otra para el baño en cada casa. Es verdad que el vecindario se vería obligado a hacer una nueva instalación de cañería en cada casa y el Municipio la nueva red de distribución de la cañería en toda la ciudad y es esto lo que tendrían que calcular los técnicos, haciendo ambos presupuestos, el de encauzar las fuentes del Tiribí desde donde nacen hasta los estanques, y el del costo de una nueva red de distribución en la ciudad, junto con el de la instalación de la cañería en las casas de esta capital.

A no dudarlo, el remedio es caro, talvez muy caro, pero no hay otro. Sería un pecado, que no tendría perdón de Dios ni de los hombres, mezclar las aguas del río Macho con las purísimas del Padre Carazo, de manera que, en el caso de traerlas, deberían tener su circuito de distribución por separado.

Pensar que con medidores se va a corregir el derroche de aguas es pensar en lo excusado, pues hay muchos medios de burlar esos aparatos, contando por supuesto con la falta de vigilancia de nuestras autoridades y el espíritu, ingénuo en nosotros, de eludir el cumplimiento de la ley.

Ruego a los técnicos y a los entendidos en la materia que perdonen mi atrevimiento de discurrir sobre asunto tan difícil y complicado, pero sirva de excusa mi deseo de contribuir a la solución de tan importante problema con mis humildes indicaciones.

San José, abril 17 de 1920.

X. X.

Rumbo a atractiva excursión a Coronado

El domingo próximo 25 de abril se verificará en Coronado un suntuoso turno con el único fin de recaudar fondos para la celebración de la solemne y grandiosa fiesta del 15 de mayo.

El turno mencionado tendrá todos los atractivos que caracterizan todos los turnos de Coronado; es decir mucha animación, gran variedad de diversiones y magnífico Hotel, en el que habrá como siempre, departamentos especiales para los estimables visitantes josefinos, los cuales es de esperar que sean muchísimos, pues sabemos que se preparan un sinnúmero de jóvenes excursionistas para visitar en ese día a este pueblo que estará de gala, de alegría y animación para recibirlos.

Corresponsal

SEMILLAS de zacate de Guinea y Gengibrillo
Sombreros de Pita de magnífica calidad y sacos vacíos nuevos se venden en el GRANERO de

Rómulo Artavia

Costa Rica Oil Corporation

Mr. Herbert G. Wilson ha sido nombrado representante de esta Compañía en sustitución del señor Clarence F. Elder. Las oficinas de la Empresa se hallan en la calle número 32^a Norte, lado norte del Telégrafo, edificio antiguamente ocupado por la Corte de Justicia Centro-Americano

Harina

La mejor que ha llegado al país tiene para la venta

Tomás Fernández y & Hno.

LA INDIA

APARTADO 614

TELEFONO 198

MARCA INSUPERABLE

A LOS

PRECIOS MAS BAJOS de PLAZA

Sociales

—Dn. Nautilio Acosta, actual Inspector del Circuito de San Ramón, estuvo algunos días entre nosotros. Pronto ocupará su puesto en el Congreso.

—Don Guillermo Tristán sufrió el domingo último una dislocación. Que mejore cuanto antes.

—La dolencia que aqueja a la señorita María Julia Alvarado le continúa y la tiene bien postrada.

—Partió para Heredia el maestro don Fausto Coto.

—Por fin ha mejorado don Juan José Monge después de prolongada pulmonía.

—Muy mal continúa doña Olinda Herrera de Escalante, lo que lamentamos mucho.

—Estuvo en Coronado don Elías Vargas.

Por las escuelas

Ayer se inauguró el curso escolar en ciudades y campos. En los lugares donde todavía hay gripe se aplazará hasta que las condiciones sanitarias sean buenas.

La mayor parte de los maestros rurales han salido para sus puestos y piensan hacer labor muy activa debido al tiempo que ha pasado que naturalmente merma el necesario para vencer los programas.

Las librerías comienzan a ser muy visitadas y los precios son más bajos que los del año último.

No sabemos si a estas horas la Junta de Enseñanza ha hecho pedidos de útiles o si se reunirá pronto con tal objeto.

Ingenio La Mansión

Carlos G. Braga

Azúcar de primera de buena calidad y más barato en plaza.

Depósito Puntarenas y en San José

Sasso y Pirie

GI RALT HERMANOS

IMPORTACION DIRECTA

La Feria o La Geisha

Servicio de Restaurant a todas horas. tiene a la venta las famosas pastillas
Conciertos por los mejores profesores. COUGH DROPS especiales para la tos

Teléfonos 348-729

UNICO IMPORTADOR

EDUARDO CASTRO S.

Telefono 584

partado 979

El Proyecto del señor Barcos

Hemos dicho que este profesor argentino presentó a la consideración del gobierno del Salvador un proyecto de Ley de Educación para regenerar y modernizar la instrucción pública en aquel país hermano.

Desconocemos el éxito del libro y de la obra, pues entendemos que los asuntos políticos en aquella nación han detenido el avance de los proyectos del Ejecutivo. Además, por informaciones de la prensa cuicateca la labor del señor Barcos parece que fué mal interpretada y

peor apreciada a última hora, en lo que vemos que la franqueza y hasta la crudeza del señor Barcos no cayó bien entre los quisquillosos salvadoreños, que bastante amor tienen por su terruño por más lleno que esté de volcanes y defectos.

Varios son los propósitos del libro. En el primero consta el deseo de hacer una ley orgánica de Instrucción Pública, lo que viene a probar que allí no existe. En cambio nosotros desde el 86 la tenemos, no obstante que de entonces acá se ha legislado y reglamentado en demasía, tanto que todas las administraciones últimas han tenido el deseo de codificar lo existente, paso que han dado ya los pedagogos González Flores y Facio, cuyos frutos y desvelos son bien conocidos del país y que ellos han presentado al gobierno con el fin de que sea aprobado en estos días en que languidece la administración del Presidente Aguilar.

¿Por qué no han elaborado los salvadoreños su propia ley de educación? No parece que un pueblo altivo haya olvidado esto y que a proporcionárselo se presenta un extranjero, que para nosotros no lo es por sus ideas renovadoras, que traen la savia fecunda del Sur.

El propósito segundo del creador del código es la organización de un Consejo de Instrucción Pública, centro director y responsable de la Educación. Este basamento consta en nuestra ley del 86 con la crítica sí de que Fernández nunca lo puso en vigor, pues fué bien absolutista en su mando en la enseñanza como se puede probar con la supresión de la renombrada Universidad de Santo Tomás.

Los Consejos de Instrucción Pública, según nuestros noveles educadores son nulos y ellos los llaman corporaciones de retrógrados y conservadores.

Pensando en mejorar esa organización la anterior legislatura la revivió y modernizó y el Consejo funcionó dos o tres veces después de una sesión de lujo y de muchas esperanzas para el país.

Pero por lo visto el señor García Monge no participa de los ideales y fines de esa corporación, pues la ha dejado enterrada y yerta, administrando la Instrucción Pública directamente desde su butaca de Secretario.

¿Participa el señor Barcos del Consejo? Sí, pues lo apadrina y lo estatuye en su proyecto de Código.

Nosotros hablaremos después del Consejo, pues nos agrada y lo creemos tribunal director, y sobre todo responsable si no lo alcanza la política, la mala roedora de estos pueblos.

LEONARDO Y GERTRUDIS

Ya hay fosas en el Cementerio Obrero

Informamos hace varios días que se habían agotado completamente las fosas en el Cementerio Obrero, pero que la Municipalidad había celebrado un contrato para la inmediata construcción de cien más. Ayer se nos comunicó que ya se habían construido las primeras 25, que se encuentran listas para la venta.

NUESTRO AMIGO DON MARCELINO COTO

Ofrece la público y a su inmensa clientela los servicios de dos muy competentes barberos en su barbería situada 50 varas la Oeste del Hotel Fransés.

ALMACÉN DE RAMON MADRIGAL E HIJOS

EL SURTIDO MAS GRANDE DEL PAIS

Grandes ventajas para los comerciantes

Ventas al por mayor

Ecós de Grecia

Abril de 1920.

El viernes pasado se efectuó un alegre paseo de elementos de nuestra sociedad a la finca de don Juan Alvarado, en Rosales, a la sombra de un frondoso árbol de guapinol, se distribuyeron sabrosos almuerzos fríos, preparados por las señoras y señoritas que asistieron a tan alegre fiesta, luego en la residencia de don Juan, se bailó hasta las 5 p. m., hora en que todos los paseantes regresaron a esta ciudad, la mar de contentos, y agradecidos por las atenciones y finezas del señor Alvarado, su señora esposa y señoritas hijas.

Asistieron a dicho picnic doña Lidia de Chacón, doña Domitila de Arias, y señoritas Adelita Arias, Lidia, Binda y Evangelina Hidalgo, Zeneida, Betty y Abigail Barahona, Carmen Serrano, Corina y Lucía Rigioni, Lidia Gómez, Elisa Mena y Talía Villalobos. Caballeros: don Víctor M. Chacón, (Jefe Político), doctor don Ismael Valerio, Alejandro Sancho Iglesias, Leonardo Vega, Agapito y Alberto Lizano, Paco, Nautilio y Edwin Arias, Humberto Bolaños, Raimundo y Antonio Rigioni, Lic. Marco Tulio Maroto, Gregorio Rojas Quirós, Daniel Madrigal, Alberto Vega, Próspero Hidalgo.

La orquesta la componían los señores José Arroyo León, Mariano Mora, Juan Vicente Gutiérrez, Samuel Picado, Faustino Valverde y Carlos Bonilla.

Esas agradables excursiones,

Matrícula crecida

Nos informan que este año ha sido grande el éxito de la escuela elemental del Seminario y que ya la matrícula llega a 150 alumnos.

Todas las escuelas no oficiales han alcanzado este año otro número en las matrículas.

Lo que exige la libertad de IMPRENTA

Cuando la prensa tiene derecho para decirlo todo, es necesario que los hombres a quienes instruye, tengan talento para discernirlo todo. Cuanto más atrevida es, más exige de parte de los lectores una capacidad indestructible; un juicio recto y vigoroso. Es una invencible ley de las cosas humanas, que cada nueva libertad pida por contrapeso una virtud, que cada derecho nuevo obligue a un nuevo deber.

debiera nuestra culta sociedad efectuarlas a menudo, ellas expansionan nuestro espíritu, y son de gran provecho para la salud, de ellas tendremos que abstenernos durante esta época, debido al invierno, lo que no deja de ser una lástima!!!

La única Junta de Socorros que no ha repartido cobijas entre los pobres, según se nos informa, es la de aquí.

Una verdadera obra de caridad sería que esa Junta, agenciara fondos para comprar unas cuantas frazadas, y las distribuyeran entre los hogares pobres sabemos de familias, cuyos niños duermen sin más abrigo que el techo de su casuca. Ahora que entra el invierno, les es más necesario el abrigo.

Hay que hacer algo por la clase menesterosa.

El Municipio acordó la composición del puente del Cascajal, de cuyo malestado dice cuenta hace poco; y la Dirección General de Obras Públicas, ordenó la reparación de los de Itiquís y Tacacori, carretera a Alajuela.

Don Gonzalo Vega, dueño del Cine en esta ciudad, se me dice

que dará una función a beneficio de los pobres, destinando el producto para comprarles cobijas, muy plausible es esa actitud del señor Vega, y esperamos que esa noche haya lleno completo.

Don José Castro, quien ha tenido toda la familia en cama, (diez enfermos) ha pasado por la pena de perder la hija mayor, que tenía doce años de edad: a él, señora y demás familia mi sentido pésame.

El señor Cura de aquí, Presbítero don Antonio Rojas, se encuentra en Cartago, en donde pasará algún tiempo restableciéndose de su enfermedad.

Un poco mejor ha seguido don Fernando Padilla, quien ha estado de mucha gravedad. El competente doctor Valerio, le practicó una operación, con magnífico resultado.

Corresponsal Especial.

Tipos de cambio

A la vista

Dólares	296
Libras	240
Francos	97
Pesetas	275
Liras	70
Marcos	275 cts. oro am.

Tome usted El Imperial Punch que es la bebida popular del día, es delicioso por su sabor, alimenticio y reconstituyente.

De venta en las principales cantinas Depósito general: PULPERIA "LA ARTILLERIA" San José

Colegio Montero

Kindergarten - Internado
Educación Primaria de acuerdo con los programas oficiales
Los certificados tienen valor legal
Se enseña INGLÉS en todos los grados
Pida Prospectos Teléfono 1646

Otro aviador cruzará los Andes

Buenos Aires.—El capitán Almonacid, quien se halla en esta capital con la misión militar francesa de aviación, la cual se había manifestado adversa al proyecto de aquel atrevido piloto argentino para cruzar los Andes, ha logrado al fin vencer los obstáculos previos al vuelo que aquí se le presentaban. En consecuencia, está dando los pasos conducentes para su arriesgada operación, que confía le resulte mejor que la del aviador Prieur, que voló recientemente, y muy distante en todo caso, de temer las deplorables consecuencias de las empresas que intentaran otros dos aviadores argentinos, Newberry y Matienzo.

Las personas que en la Argentina saben de aviación comentan vivamente la actividad que en estos días se advierte en el país relativamente a la navegación aérea, y a la generalidad cree que Almonacid verá sus esfuerzos coronados por el éxito, así como también Zuloaga, otro joven piloto, que ha declarado que está resuelto a realizar un vuelo desde aquí hasta Europa y ha pedido para ello el apoyo del gobierno, ya que por iniciativa particular, de la casa Ansaldo, se le ha brindado el aparato en que haya de cruzar el Atlántico.

A los comerciantes de toda la República se avisa

La Jabonería Iberia ha resuelto el difícil problema en beneficio vuestro y de los consumidores, de VENDER un JABON BUENO y BARATO. Solicitamos cajas vacías en buen estado. —:— San José. —:— Apartado 1054.

El Administrador, CARLOS SOLEY GUELL

EL SILABARIO CASTELLANO

por PORFIRIO BRENES C.

Apareció en nueva edición

PRECIO: 50 cts, € 5.50 la docena y 45.00 el ciento

Librería Lehmann (Sauter y Co.)

\$200 AL MES! TENGA NEGOCIO PROPIO



Si está Ud. ganando menos de \$50 a la semana, debería escribirnos hoy mismo. Podemos ayudarlo a que comience ríuueza y se haga independiente por medio de nuestro plan. Podrá trabajar cuando le plazca, donde más le convenga, tendrá siempre dinero y los medios de conseguirlo en abundancia.

¿LE GUSTARÍA salir de su casa para hacer un viaje de recreo y al mismo tiempo hacer negocio, parando en los mejores hoteles, y vivir como un gran señor, haciendo una ganancia líquida de 20 dólares al día? Puede trabajar en los sitios de recreo, en las esquinas de las calles muy concurridas, en donde haya fábricas o establecimientos, en cualquier parte y en todas partes; 4 diez minutos de distancia de su casa ó en cualquier país lejano. Coloque la máquina en cualquier sitio que se le antoje y obtendrá 10 dólares cada día que trabaje después de cubrir los gastos de operación.

FOTOGRAFÍAS DIRECTAS SOBRE TARJETAS POSTALES. Su proposición es la MARAVILLOSA NUEVA CÁMARA DE COMBINACION, con la cual puede Ud. sacar instantáneamente y revelar once estilos distintos de retratos, incluyendo Botones, cuatro estilos y tamaños de Tarjetas Postales de Papel, y seis estilos de retratos de Ferropuerto. Cada plancha puede revelarse sin hacer uso de películas ó negativos, y estará lista para ser entregada a su parroquiano en menos de un minuto después de hacerse la exposición.

Con esta CÁMARA FOTOGRAFICA TAN NOTABLE pueden hacerse 100 retratos por hora. Todo

el mundo quiere retratarse, y cada venta que haga anunciará su negocio y le traerá más ventas.

NO SE NECESITA EXPERIENCIA Cada Equipo va acompañado de instrucciones sencillas, y puede Ud. empezar a hacer dinero a los quince minutos de haber recibido el equipo.

ENORMES GANANCIAS Mex Brodie dice: "Hice \$4,721.50 en once meses. Mis ganancias por término medio fueron a razón de \$11.50 al día."

S. D. Gibson dice: "Con su equipo he obtenido una ganancia líquida de más de \$200."

P. N. Elmore escribe: "No he llevado cuenta, pero con su Cámara he conseguido de \$55 a \$60 por semana sin interrupción, lo cual supera a todos los demás."

Centenares de cartas como estas prueban las enormes posibilidades para hacer dinero en este nuevo y agradable negocio. Puede Ud. conseguir este MARAVILLOSO EQUIPO FOTOGRAFICO por una cantidad insignificante, poniéndole en condiciones de ganar \$250 al año. Si quiere Ud. ser independiente y ser absolutamente dueño de un negocio, escribame hoy mismo y a vuelta de correo le enviaremos informes gratis acerca de esta MAGNIFICA PROPOSICION, incluyendo cartas que muestran pruebas verídicas de todas partes del mundo. NO SE DEMORE. CONTESTE ESTE ANUNCIO HOY MISMO.

L. LASCELLE, Mgr. 627 W. 43d St., Dept. 21 - New York, E. U. A.

CAFE MOLIDO

De todo precio y calidad, vende la fábrica de **Fernando Castro Avilés** Frente al lado Norte del Mercado Teléfono 773 San José Costa Rica

CAFE MOLIDO

